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严谨是他一生行事的准绳

应裕乔说，严谨是他一生行事的准
绳。

至微至显。走进明珠集团的厂门，就
能够感受到严谨无处不在。正值工作日，
明珠集团的厂区内鸟鸣啁啾，道路整洁、
路边花香扑鼻，不时可见精致有趣的石
雕，如果不是看到码得整整齐齐的巨大石
块材料，没有人能意识到已经进入了一个
石材厂的厂区。

在石材行业因为严重污染环境而被频
频关闭成为热议话题之时，能够让厂区环
境怡人如公园，这足以体现应裕乔严谨的
管理手段。

“我经常跟意大利的石材厂接触，看
到国外的厂房标准和生产环境与国内完全
不同，于是在1999年规划兴建这个厂区
的时候就直接对标国外标准。”当问及是
何时意识到石材行业注重环保的重要性
时，应裕乔说。

当时，思虑周全的应裕乔向政府部门
提交了一份完全“反常规”的工厂规划
图。厂房靠马路，办公楼在中间，要做绿
化达到25%的花园式工厂，这就要保证
石材厂完全无粉尘和噪音污染。这份看似
异想天开的规划图被斥为“不合理”“连
通用汽车都做不到”，但在应裕乔的坚持
下，最终这一蓝图落地成真，成为因污染
被诟病的石材行业里一个极富远见的环保
样本。

而当下在嘉兴兴建的新厂区，应裕乔
更是不惜耗费巨资做环境环保整治。打造
德国4.0最新标准厂房，使用美国欧文斯
科宁的隔音隔热材料，钢结构以热镀锌代
替传统油漆涂装，屋面为铝镀锌瓦，就连
天沟都使用了304不锈钢，以保证百年不
锈。粉尘使用水雾处理系统，可以使乳胶
漆的地面干净如室内。最先进全进口欧标
设备，噪音控制到70分贝以下，加之严
格的安全管理体系，应裕乔严谨如一地将
石材加工产业打造为一个聚集了高科技、
充满了人性化的企业。

应裕乔：
将“严谨”奉为
为人处世的圭臬

姓名：应裕乔
职务：上海明珠企业集团

有限公司董事长、甬商总会理
事、上海宁波商会监事长

他是改革开放初期
随着中国经济蓬勃而起
的第一批甬商，又是那
个万物复苏年代智慧与
勇气兼备的上海商业环
境“松土者”；他凭着严
谨与正气、机敏与实干
从默默无闻到宁波乡镇
企业厂长，从集体体制
内的领导到成为自主创
业的先锋人物，从建筑
装饰、钢结构、房地
产到石材行业，最终成
为上海石材行业无出其
右的专家型企业家。应
裕乔闯荡商海数十载，
几无败绩。

这与他将“严谨”
奉为为人处世的圭臬密
不可分，这简单的两个
字在他那里，却意味着
认真做事、规矩做人、
宽容待友、严格治业，
还意味着倔强不服输的
性格与平和豁达的心态
之统一，更意味着身为
甬商的尊严与骄傲。

勤学好思让他在行业内挥洒自如

“我的特点是硬碰硬。我的产品———花岗岩、钢材硬碰硬；我的产
品质量、项目质量硬碰硬；我的性格也是硬碰硬……”

上世纪70年代末，20多岁的应裕乔已经是老家浙江宁波一个乡镇企
业里的营销骨干。1980年，副厂长兼业务员的他出差南下深圳，感受了
特区改革开放的大气候。

似乎天生就有“未卜先知”的能力，1985年，深圳特区建设正热火
朝天的时候，应裕乔移师上海。

“那时候，高桥有一个石化公司，我把家乡产的建材卖给他们，又把
他们的原材料拉到浙江。生意做得顺风顺水。”

更顺的还是1989年，上海浦东建设的号角犹如一股强劲的东风，让
他有如发现新大陆。他开始积累自有资金，期待着有一天推销的是自己
的产品。

作为甬商中的开路者，应裕乔接连创造了若干“外地人在沪经商”
的“第一”，第一批在沪开启企业账户、第一批拿到在沪营业执照、第一
批创办民营石材厂，第一个参与筹建浙江省驻沪企业协会，这些开创之
举不仅为浙商开拓了更广阔的天地，同时推动了上海相关政策的改变并
有力改善了上海商业环境的便利性和宽容度。

1992年，恰逢浦东大开发，无数的建筑即将拔地而起。熟谙建材装
饰行业的应裕乔看准了石材市场的巨大潜力，成立了上海外高桥花岗石
厂。作为上海乃至中国第一批民营石材厂，应裕乔带领着团队积极参与
到浦东的开发建设中去，为上海国际会议中心、上海科技馆、东方电视
台、浦东软件园、上海市青少年素质教育基地（“东方绿洲”）、明天广
场等等浦东著名的地标建筑提供了大量高品质、美观耐用的建筑石材。
凭借高标准的产品、领先于行业的创新能力，在上海市诸多重大工程建
设中成为行业标杆。

对应裕乔来说，看似冰冷混沌的石材是可以雕琢变幻、魅力无穷的
艺术。“高端优质的石材产品，质量、设计和工艺是缺一不可的。”应裕
乔说，“用料是否优质、工艺是否先进、设计是否能够不断创新，不仅关
系到石材产品能否经久耐用，光泽如新，更决定一个建筑能否成型、安
全是否有保障。”

他举了一个例子，当年在上海国际会议中心的建筑过程中，重达16
吨的外墙罗马柱柱帽始终无法在悬挑38.5米的空间中得到固定。来自全
国各地的建筑设计院提出了诸多的方案，同时邀请来自西班牙、德国、
俄罗斯的数位国际专家前来评审。

应裕乔作为唯一的民企代表也参与了评审会，并提交了自己的方
案。最终的结果让人吃惊，应裕乔提出的通过倍顺技术连接固定罗马柱
柱帽的方案成为黑马，理念遥遥领先于其他方案，最终，上海国际会议
中心巨大的罗马柱柱帽按照应裕乔的设想矗立起来。

“我出国首先看的就是国外的古建筑。”应裕乔在解释他方案的灵感
来源时说，“随身带着圈尺，边看边量边计算，再通过看书大量地学
习。”勤学好思让应裕乔在行业内挥洒自如，在他的带领下，明珠成了上
海第一批石材行业名牌产品、著名商标。

互助是关键时刻的情义担当

经历过诸多艰难困苦的应裕乔，深知异乡打拼
的不易。曾在深圳工作过的他，想起了当时在香港
仍旧存续的商会和行业同业协会等民间社会组织，
应该把在沪同乡联合起来，抱团取暖的想法让他开
始萌生组建行会的念头。

在计划经济枷锁仍然影响着市场环境和人民思
维的上世纪八十年代，这是个大胆的想法。他参与
发起成立了浙江省驻沪企业协会，成为浙江商会的
第一批会员。

虽然商会和行业协会在中国自古有之，但真正
能够凝聚持久，施益于每个会员，从来不是容易的
事。

“俗话说同行是冤家，行业协会怎么做？首先靠
的是领导层的示范作用和调节作用。”应裕乔说，

“谁有困难，有问题，我会主动尽力帮助他，行业协
会、商会的本质精神就是团结互助，商会的领导都
是带着这种信念和精神在工作。”

三十余年中，经常会有生意面临困境的同乡向
应裕乔寻求帮助，他一面雪中送炭，一面周全着对
方的面子，同时会鼓励和帮助同乡东山再起。在他
看来，商会中的互助不是寻常的小恩惠往来，而是
关键时刻的情义担当，所谓君子之交，正是他一贯
秉承的作风。

以闲适心态瞭望“诗和远方”

应裕乔时不时会放慢脚步、腾出时间和精力，
站在“远远的”和“静静的”地方去瞭望“诗和远
方”，“只有会看全局的人，才能知未来保局部，也
会让我们的路走得更稳更远。”

从商三十多年，应裕乔养成良好的生活习惯，
喜欢喝茶，从不抽烟。早晚两餐在家中吃，中午吃
食堂。他致力于通过严谨的处事方式让自己的人生
平静安心。

“站直、坐正、不违规、不违法”，这是应裕乔
给自己定的原则。他笑称不太喜欢参加站台活动、
不太喜欢社交意味浓厚的活动，甚至健身也使用
最质朴的方式——晚饭后散步，打球。在工作之
外，应裕乔是一个生活气息很浓的人，买菜、做
饭、钓鱼、写书法、养花草，都是他钟情的爱
好。办公室里有一盆盛开的大君子兰，已经伴随
他二十多年。

耳顺之年的应裕乔仍旧走在行业创新的最前
端，思维充满活力。他不仅密切关注石材工艺技术
和设计的最新动态，组织编写了《上海市工程建设
规范——建筑装饰工程石材应用技术规范》，且是全
国最早经营石材金融衍生品的人。未来，他还希望
改革经营模式，拥抱互联网，在他的人生中继续创
造出更多的“第一”。

空闲时他爱看《三国演义》《孙子兵法》，而且
酷爱收藏，他有个收藏室，陈列的是他用进口汉白
玉、大理石等材料，请雕刻大师，花几年的心血雕
刻的《九龙图》《海的女儿》等巨雕。

“一幅《海的女儿》，有人出2500万元我都不
卖。这是世上独一无二的艺术珍品，我永远都不会
卖的。”

做企业，如此的闲庭信步，也是一种境界。
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